
両荘地区オープンミーティングについて 

 

１  テーマ 

   「子どもたちのためのよりよい教育環境のあり方」について 

 

２  開催趣旨 

令和元年８月に教育委員会が策定した「加古川市立小学校・中学校の学校規模適正化及

び適正配置に関する基本方針」（以下「基本方針」と表記）において、とりわけ両荘地区につい

ては、児童生徒数が大きく減少する見込みであり、早急に取り組む必要があるとされています。 

今後、学校運営協議会を中心に、地域や保護者の意見を聞く機会を設けながら協議を進め

る必要があるため、教育委員会の基本方針等について共有するとともに、上記テーマをもとに、

地域住民と市長、教育長が意見交換を行うことを目的に実施しました。 

 

３  実施日時及び会場 

令和元年 11 月 30 日（土） 

① 10 時～11 時 40 分 平荘小学校体育館 

② 18 時～19 時 35 分 上荘小学校体育館 

 

４  対象者（参加者） 

両荘地区にお住いの方 

 

５  市出席者 

市長及び教育長 

 

６  当日の進行 

第１部  ・基本方針を説明 

・両荘地区モデルプラン （教育委員会より説明）  
第２部  ・参加者との意見交換 （市長、教育長） 

 

７  参加者の状況 

住所地 
会場別 

参加者数 
左のうち就学前～中学生までの子どもまたは孫がいる参加者数 

平荘小 上荘小 就学前のみ 小学生のみ 中学生のみ その他(※) 合計 

平荘町 40 5 45 4 3 1 18 26 

上荘町 13 60 73 17 12 3 15 47 

合計 53 65 118 21 15 4 33 73 

※「その他」は就学前と小学生の子どもがいるなど【就学前のみ・小学生のみ・中学生のみ】に該当しない参加者数 

 



８  主な意見の概略 

（１） 平荘小学校会場 

モデルプラン（施設一体型小中一貫校）に対する意見 

・施設一体型小中一貫校になる場合、特別支援学級における個別指導や、中１ギャップに対応で

きる環境が整うのか不安である。 

・不登校の児童・生徒が両荘地区の学校に通えるよう検討してもいいのではないか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、教育方針や指導方法については学校現場任せではなく、教

員の負担が増えないよう、市教育委員会が積極的に関与すべきである。 

・幼小中の連携も考慮してほしい。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、子どもだけでなく保護者も環境変化に対応する必要がある

ため、実施時期を教えてほしい。 

・小中一貫校になる場合、学力の格差が広がってしまうのではないか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合の増改築をどの程度考えているのか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合でも、将来的に各学年で単学級となり空き教室が生じるが、

長期的には他地域との統合等も考えているのか。 

 

その他意見 

・市街化調整区域の建築規制の緩和など、人口減少対策を実施してほしい。 

・令和７年度に小学校の多くの学年で十数人となる見込みであることを重く受け止め、地域及び

保護者として共に考えていきたい。 

・アンケート(※)は、施設一体型小中一貫校の先進事例を踏まえ、加古川市の公約を盛り込んだ内

容で実施してほしい。 

・アンケートに、小中一貫校に対する期待を記載できるようにしてほしい。 

・アンケート結果のほか、今後の検討状況は開示してほしい。 

・小規模校のデメリットだけが顕著になるとしているが、メリットも同じではないか。 

「アンケート」…両荘地区全戸に対する教育環境に関するアンケート調査のこと。 

 

 

 

（２） 上荘小学校会場 

モデルプラン（施設一体型小中一貫校）に対する意見 

・施設一体型小中一貫校の実施により合理化できた財源は、教育に有効活用してほしい。 

・小中一貫校のメリットを生かした教育を考えてほしい。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、特徴的な取組が必要であり、幼稚園の連携も含めた小中一

貫校を検討してほしい。 

・統合しても適正規模が確保できないのであれば、現状のままという考えもあるのではないか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合のスクールバスの具体的な内容について教えてほしい。 

・小学校のみの統合も検討してはどうか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、方針決定から開校まで順調に進捗して４年程度かかるとの

ことだが、できるだけ早く進めてほしい。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、校長、教頭の数はどうなるのか。 

・施設一体型小中一貫校の具体的なメリット・デメリットを教えてほしい。 

・施設一体型小中一貫校になる場合でも、中長期的には単学級となり、小規模校のデメリットは

解消されないと思うが、コストの比較は行ったのか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、プール、グラウンド、遊具など、子どもの成長に応じた施

設整備が必要になると思うが、具体的に検討しているのか。 

・施設一体型小中一貫校になる場合、両荘地域外からも通学できるようになるのか。 

 



その他意見 

・市街化調整区域の建築規制の緩和など、人口減少対策を実施してほしい。 

・学校教育だけではなく、空き家の活用など、定住人口を増加させるような市の施策を考えてほ

しい。 

・他市では、子育て・教育環境、生活環境の改善、雇用機会の確保という面を充実させたことに

より人口が増えている事例もあるので、学校の統合に際しては、地域の伝統や歴史を重んじる

ほか、インフラ整備、工場誘致なども併せて様々な施策を実施していく必要があるのではない

か。 

・漕艇センターなど、地域の特色を生かして学校の魅力を向上させるような手法を検討してほし

い。 

・校長の裁量で地域の特色を生かした学校づくりができるように検討してほしい。 

・学校は有事の際の地域コミュニティの拠点であり、仮に統合した場合は避難所機能についても

考慮してほしい。 

・平荘、上荘両小学校の跡地活用について教えてほしい。 

 

 


